

Guía Misionera

Tema 8: El Pastoralista de la Fraternidad Misionera

Introducción

En una Misión, en ausencia del sacerdote, la celebración de la Palabra con la distribución de la Eucaristía es el momento del día más importante. Las personas del pueblo y los misioneros se reúnen para vivir el rito propio de cada día de la semana santa. Quien preside estos ritos litúrgicos es el pastoralista. La liturgia de cada día tiene su sentido y es tarea del pastoralista que, quienes participan en ella, comprendan la Palabra de Dios, vivan el misterio que expresan los ritos de la semana santa y compartan la Eucaristía según sus posibilidades. Esta función demanda mucha sensibilidad a Dios y a las personas, al mismo tiempo que atención a las formas del rito. El pastoralista requiere ayuda y necesita aprender a distribuir tareas para que las personas participen activamente y se dejen tocar interiormente por el Espíritu que habita en ellos. Ya que su función consiste en facilitar el contacto del pueblo con lo sagrado, es importante que sus actitudes cotidianas promuevan ese contacto.

Objetivos

Al final de esta preparación, el pastoralista:

- Comprenderá las tareas que le corresponden en la Misión.
- Practicará los ritos de la celebración de la Palabra presidida por un laico.
- Preparará todos los materiales necesarios para cada una de las celebraciones litúrgicas de la semana santa.

Actividades personales previas

1. Las tareas del pastoralista.

Busca personas que hayan ido antes de Misión y pregúntales de qué se trata la responsabilidad del pastoralista. Luego, lee detenidamente el [documento](#) Tareas del pastoralista. Finalmente escribe en tu bitácora misionera tus dudas sobre las tareas que te van a corresponder durante la Misión de Semana Santa.

2. Celebración de la Palabra presidida por un laico.

Descarga en tu celular el documento “Celebración de la Palabra presidida por un laico” y, si prefieres, imprímelo para leerlo mejor. Da click [aquí](#) para el formato pdf y [aquí](#) para el formato word en caso de que lo quieras modificar.

Estúdialo para que comprendas de qué se trata y escribe tus dudas para presidir una celebración como ésta.

Si quieres más información, ve los siguientes videos que podrían darte una idea de cómo es una celebración de la Palabra presidida por un laico.

Celebración desde el inicio hasta la oración colecta: <https://youtu.be/7QGk74eGb4g>

Celebración desde la primera lectura hasta el Evangelio: <https://youtu.be/OvRKL0IAuQY>

Comentario a la Palabra de Dios en la celebración: <https://youtu.be/pnLqAICs-E0>

Celebración desde la oración de los fieles hasta el final: <https://youtu.be/wzV1ma6llUw>

Actividades durante la reunión de preparación de pastoralistas

3. Dudas sobre las tareas del pastoralista

Cada pastoralista comparte sus dudas sobre sus tareas. Se escriben en el pizarrón junto con el nombre de quien planteó la pregunta. Luego se vota por cada pregunta según la importancia que la pregunta tenga para cada pastoralista. Según el orden de mayor a menor votación se van respondiendo las preguntas entre todos. Si después de un rato no hay consenso justo en cada pregunta, el asesor que facilita la preparación brinda sus orientaciones. Escribe en tu bitácora la información más importante que no estaba incluida en el documento “Tareas del Pastoralista”.

4. Celebración de la Palabra de lunes, martes y miércoles santos.

Organícense en tres equipos para preparar en grupo las celebraciones de lunes, martes y miércoles santos. Cada grupo presentará la celebración presidiendo por turnos. Al final de cada ensayo se hará una retroalimentación por parte de los otros dos grupos.

Lunes Santo: en [pdf](#) o en [word](#) por si prefieres modificarlo.

Martes Santo: en [pdf](#) o en [word](#) por si prefieres modificarlo.

Miércoles Santo: en [pdf](#) o en [word](#) por si prefieres modificarlo.

Al final de los ensayos, redacten juntos una lista de todo lo que hay que prever y de las responsabilidades que se deben distribuir antes de cada celebración. Escribe esa lista en tu bitácora.

Nota: En algunos lugares de Misión, la gente se reúne para rezar el Rosario. Reflexionen en grupo las ventajas y desventajas de sustituir la celebración de lunes, martes y miércoles santos por el rezo del Rosario dirigido por una persona del lugar.

5. Celebración del Domingo de Ramos

Para comprender más a fondo el sentido del Domingo de Ramos, vean el video con la explicación del Padre José de Jesús Aguilar Valdéz: [▶ Explicación Domingo de Ramos](#) .
Revisen los preparativos para esta celebración al inicio del ritual. Da click [aquí](#) para ver el ritual en formato pdf y [aquí](#) para el formato Word en caso de que lo desees modificar.
Los pastoralistas se dividen en tres grupos: procesión, liturgia de la Palabra y del credo hasta el final de la celebración. Cada grupo revisa la parte de la celebración que le corresponde y la presenta a los demás.

Nota: Los ritos y signos de la celebración siempre deben responder a las condiciones locales. Algunos signos se pueden omitir u otros se pueden agregar. Dialoguen entre los pastoralistas los ritos y signos que son necesarios y los que pudieran adaptarse y, en ciertos casos, omitirse o agregarse.

6. Celebración del Jueves Santo

Vean la explicación del Padre José de Jesús Aguilar Valdéz en relación al Jueves Santo:
[▶ Explicación del Jueves Santo](#) .

Revisen juntos los detalles a prever que aparecen al inicio del ritual de la celebración de este día: En formato pdf da click [aquí](#) y en formato Word para modificar, da click [aquí](#).
Los pastoralistas se dividen en dos grupos. Un grupo preparará la celebración desde el inicio hasta el lavatorio de pies, incluido. El otro grupo preparará la celebración después del lavatorio y hasta el traslado del Santísimo Sacramento, incluido. Es conveniente repartir las tareas, tales como lectores, campanero, apóstoles, crucifijo y velas para la procesión, etc., entre los pastoralistas para ensayar la celebración lo mejor posible. Un video muestra un ejemplo de [lavatorio de pies](#).

La celebración de este día describe, al final, el traslado del Santísimo Sacramento al monumento. Este traslado se hace comúnmente dentro de la iglesia. En este video puedes ver un ejemplo de [traslado del Santísimo](#) del altar al monumento.

Sin embargo, en otros lugares, se aprovecha para hacer una procesión con el Santísimo por el pueblo, visitando siete casas y rezando una “estación del Santísimo” en cada casa. Dialoguen entre los pastoralistas estas u otras alternativas para este traslado y comenten las ventajas de unas y otras con el propósito de tener una idea lo que más se puede adaptar a la realidad del lugar en el que estarás tú. Escribe en tu bitácora las ideas que te ayudarían a tomar una decisión sobre qué tan largo o corto conviene hacer este traslado del Santísimo Sacramento.

7. Celebración del Viernes Santo

Vean juntos el video del Padre José de Jesús Aguilar Valdez sobre la explicación del viernes santo: [▶ Explicación del Viernes Santo](#) . Comenten entre los pastoralistas qué celebraciones conviene hacer en este día según las condiciones del lugar en el que estarán; es decir, comenten si conviene rezar el Via Crucis o hacer una representación viviente del mismo y a

qué hora; si conviene hacer el “sermón de la siete palabras”, la celebración litúrgica del viernes santo o el rezo del pésame a la Virgen, y a qué hora cada una de estas celebraciones.

Revisen luego los preparativos que se sugieren al inicio del ritual del viernes santo: En formato pdf da click [aquí](#) y en formato Word para modificarlo, da click [aquí](#). El ritual de este día solamente incluye la celebración litúrgica. Los pastoralistas se distribuyen en cuatro grupos. Uno prepara la celebración desde el inicio hasta la segunda lectura, incluida. El segundo grupo prepara desde la aclamación del Evangelio hasta la oración universal, incluida. El tercer grupo prepara desde la adoración de la Cruz hasta el final de la celebración.

El cuarto grupo va a preparar el rezo del Via Crucis apoyándose en el texto siguiente. Da click [aquí](#). Si se decide que el Via Crucis sea viviente, con cuadros plásticos o escenificaciones, conviene que el responsable no sea el pastoralista sino alguien más. En todo caso, el pastoralista debe dirigir las oraciones, las lecturas, los cantos, etc., según el texto del Via Crucis.

Te pueden interesar los siguientes recursos:
Presentación sobre el Viacrucis con otro esquema, da click [aquí](#).
Infografía la Procesión del Silencio, da click [aquí](#).

El Viernes Santo es un día de luto. Según las costumbres locales, mucha gente evita poner música, ver televisión, trabajar, bañarse o evitan, incluso, que los niños jueguen, canten o rían... porque es un día de luto. Es el día en el que la persona más importante para nosotros, Jesús, sufre y muere. Dialoguen entre los pastoralistas la siguiente pregunta: **¿Qué se puede hacer para motivar a la fraternidad, a los niños y al pueblo en general para manifestar el luto y el duelo propio del Viernes Santo?**

8. Celebración de la Vigilia Pascual

Veán el video del Padre José de Jesús Aguilar Valdez con la explicación de la Vigilia Pascual: [Explicación de la Vigilia Pascual](#). La liturgia de la Vigilia Pascual tiene cuatro partes: la liturgia de la luz o lucernario, la liturgia de la Palabra, la liturgia bautismal, y la liturgia eucarística y rito de la comunión. Los pastoralistas se dividen en tres grupos. Un grupo preparará la liturgia de la luz, otro la liturgia de la Palabra, el tercero la liturgia bautismal y el rito de la comunión. Ya que no hay sacerdote, no hay liturgia eucarística. Cada grupo pone atención a los preparativos al inicio del ritual de este día: Da click [aquí](#) para el formato pdf, y [aquí](#) para el formato Word en caso que lo quieras modificar.

Un buen pastoralista no debe hacer todo. De hecho, necesita que la gente del pueblo y su fraternidad le ayuden en muchos detalles para este día. Escribe en tu bitácora una lista de las tareas que un pastoralista debe pedir a su fraternidad y a la gente del pueblo para la celebración de este día.

9. Actitudes interiores y exteriores del pastoralista

El pastoralista ayuda a la gente del lugar de Misión a entrar en contacto con lo sagrado a través de las celebraciones litúrgicas. Ciertas actitudes ayudan a que eso suceda, y otras actitudes bloquean ese contacto. En reflexión de todos los pastoralistas, comenten sus experiencias de las actitudes que ayudan o bloquean el contacto con Dios en la celebración litúrgica pensando en sacerdotes o ministros que las presiden. Hagan juntos una lista de actitudes exteriores (que la gente ve claramente) y de actitudes interiores (que la gente no ve, pero intuye) que ayudan al contacto de la gente con Dios y lo sagrado y escríbela en tu bitácora.

Juntos los pastoralistas hagan una oración de petición a Dios para que les permita desarrollar esas actitudes y ayudar a las personas del lugar de Misión a entrar en contacto con Dios.

Actividades personales posteriores

10. Otras celebraciones

Personalmente revisa el siguiente documento con ideas y orientaciones para otros momentos en los que se puede requerir la acción del pastoralista: Formato [pdf](#) y formato [Word](#).

11. El cuidado del Santísimo Sacramento

Según la realidad del lugar de Misión, el pastoralista tiene el encargo de llevar un porta viático o copón para depositar las hostias consagradas. Por tanto, es el responsable de trasladar el Santísimo y colocarlo en el sagrario de la capilla que les acoge. Esta es una de las tareas que requiere mayor atención por el respeto que se debe al Santísimo Sacramento. Las normas de la Iglesia (cánones 934 a 944 del Código de Derecho Canónico) se adaptan a las necesidades pastorales de la realidad de los pueblos o lugares de Misión. De acuerdo a la realidad del lugar al que irán, conversa con el asesor o asesora de tu fraternidad el tipo de cuidado y atención que debes tener en el traslado del Santísimo Sacramento. Escribe en tu bitácora las orientaciones que debes atender para dicho traslado.

12. Celebración de nombramiento del pastoralista

En algunos lugares se hace una sencilla ceremonia para nombrar a los pastoralistas una vez que han demostrado estar preparados para presidir las ceremonias litúrgicas y dar la comunión. En otros lugares, solamente se hace una pequeña oración durante la ceremonia de envío. De acuerdo a la realidad de tu fraternidad, pide a tu asesor o asesora un signo o rito de tu tarea como pastoralista.